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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 06 de junho de 2024 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de junho de 2024. Virada ODS – Nina Orlow. Resíduos Sólidos – Nina Orlow. 
1. GT Sustentabilidade – Atualização - Magda Beretta e Elisa Rocha. 2. GT Áreas Verdes - Horta Comunitária da Saúde, 
Atualização – André Nakao e Carlo Corabi. 3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio - 
Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Silvia Berlink e Maria Helena Sozzi 
de Godoy. 6. Outros Assuntos. 7. Informes. 
 
Virada ODS – Nina Orlow 
Nina iniciou comentando a diferença da organização da Virada ODS anterior. Este novo grupo quer expandir o evento às 
demais regiões - Subprefeituras - da cidade. A Secretaria Municipal de Relações Internacionais (SMRI), responsável pela 
organização, aparentemente não tem muita afinidade com os CADES Regionais os quais já vêm trabalhando os ODS via 
Portaria 90/SVMA/2015. Isso gera necessidade de várias informações para a organização por parte do comitê. 
Nina relatou que a iniciativa de valorizar os CADES regionais foi aceita, mas precisou da participação de vários 
Conselheiros na produção do desenho de apresentação na Virada, como dos CADES Campo Limpo, Jabaquara, Vila 
Mariana e a própria coordenação da SVMA. A apresentação será ilustrada pelos projetos apresentados em setembro de 
2023, nos quais constarão os nomes dos conselheiros anteriores e os atuais, registrando o esforço coletivo do trabalho 
voluntário. O formato será um banner de 2mx1m. A produção estará ao cargo da SMRI e a organização do material 
gráfico sob responsabilidade de Marianne Branco (Jabaquara) e Rosângela Vieira (Campo Limpo). 
Lara alertou sobre a importância de citar as parcerias-arranjos que resultaram na realização dos trabalhos que comporão 
o banner, o que seria o ODS 17 – Parceria em Prol das Metas. A Virada vai ser apresentada em 17 tendas, referentes aos 
17 ODS e, em princípio, os CADES figurarão na 17ª tenda. O espaço estará aberto a rodas de conversa. 
Sobre a apresentação, Adriana sugeriu não deixar a informação no banner muito uniforme, seguir um padrão gráfico  
sim, porém sem padronizar, buscando diversidade para despertar maior interesse do público.   
Nina e a Rute Cremonini,  que participaram de reunião preparatória com a organização da próxima “Virada Sustentável”, 
que será em novembro, defenderam a possibilidade de introduzir os CADES regionais também, em formato semelhante.  
 
Resíduos Sólidos - Nina Orlow    
Nina citou a prorrogação dos contratos de concessão para coleta de lixo por mais 20, anos que está sendo proposta pela 
prefeitura. O contrato atual considera 80 bilhões de custo. O próximo, prevê uma economia de 2 bilhões. Apesar de 
nesse novo contrato ter sido incluída a incineração e o CDE (Combustível Derivado de Resíduos), a Prefeitura está 
considerando uma continuidade. Não sabemos seu teor e não foram programadas audiências públicas a respeito. Parece 
que está programado nos primeiros 5 anos um incinerador e, nos anos seguintes, o segundo. Não sabemos como será a 
expansão da compostagem nem separação de resíduos. Em contratos similares em outras cidades consta que a 
administração municipal vai entregar todo o resíduo à empresa de lixo, sem necessidade de separação. Não sabemos se 
seguirá esse modelo e como será feita a separação, caso necessário. Garantem que isso vai aumentar o alcance da coleta 
seletiva, mas temos dúvidas. 
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O incinerador funciona ininterruptamente (sem desligar) e o processo exige uma quantidade de resíduos constante, 
calculada pela média do que se produz hoje. Entregando menos, o peso a menor, em várias cidades onde tem 
incinerador, a municipalidade fica sujeita a multa, o que é muito preocupante. 
Conclui-se que, dessa forma, a Prefeitura não pode incentivar um programa de redução de resíduo. A incineração não 
está alinhada com o Programa Nacional de Resíduo Sólido (PNRS) que promove a coleta seletiva. O contrato foi aprovado 
pelo TCU, totalmente na contramão do Programa Nacional de Resíduos Sólidos (PNRS). A meta 12.5 dos ODS refere-se 
exatamente ao que está na PNRS: não geração, redução, reutilização, e não se chega a tais objetivos com incineração.  
Tudo que se está sendo publicizado pode ser fantasioso, distante dos resultados a serem obtidos, pois não houve 
audiências ou consultas públicas. Propalou-se que o filtro utilizado nos fornos custa muito caro e a fumaça, muito 
poluente, obriga a trocar o filtro com frequência. Houve caso no passado em que com o intuito de reduzir custos 
operacionais, economizava-se nos filtros, resultando na emissão de fumaça tóxica no meio da noite, conforme relatado 
por um profissional designado a fiscalizar o equipamento. Isso é preocupante. 
O resíduo da queima é muito contaminante e deve ir para aterros especiais, a um custo maior. O contrato ainda não foi 
formalizado, mas certamente haverá pressão para concluí-lo antes das eleições. 
Resta-nos contar com a mobilização da sociedade civil para reverter a situação. Fórum Verde, SP Composta e Cultiva, 32 
CADES Regionais, CADES Central, CPMs, OAB, são entidades que podem ser mobilizadas nesta ação, com vistas a rever o 
contrato da incineração a favor da PNRS.  
Adriana Fortes questionou a prorrogação de um contrato cujo teor não seguirá igual e concluiu que precisamos avançar 
e não retroceder. 
Regina Laura citou a facilidade com que o governo muda contratos quando é de seu interesse e ainda os aprova no TCM 
com o agravante de ser ano eleitoral.  
Natália citou Ministério Público, Comissão de Meio Ambiente, ações civis coletivas, força popular, coletivos já alinhados 
neste tema, como catadores, grupos de compostagem etc. Grupos de advogados já devem estar se debruçando sobre o 
tema. 
Antônio José Braz alertou sobre a prorrogação. Há 20 anos atrás esse contrato não previa certos fatores como as 
mudanças climáticas. Estamos diante de uma nova realidade que nos leva a rever as prioridades.  
Lara completou dizendo que temos que disseminar as melhores informações e nos munir de novas para divulgar. Somos 
multiplicadores. Todos sabemos que a meta é, a médio e longo prazo, reduzir resíduos. Qualquer coisa diferente não é 
aceitável. Nina questionou sobre haver algum conteúdo no contrato para a redução de resíduos e sobre como será a 
ampliação explícita da coleta seletiva na cidade. 
 
1. GT Sustentabilidade – Atualização - Magda Beretta e Elisa Rocha.  
Lara Freitas explanou sobre o surgimento do GT Sustentabilidade, ocorrida em 2016, com o propósito de olhar as 
questões mais amplas do território. Mapeamento das Inciativas de Sustentabilidade e Municipalidades em Transição 
(MIT) foram planos desenvolvidos dentro do GT Sustentabilidade e se desdobraram em atividades práticas como a 
“Compostagem Comunitária” na Praça Pablo Garcia Cantero. Elisa, respondendo a Alice, informou que as reuniões dos 
GTs acontecem sob demanda e Maria Helena convidou os novos conselheiros a participar dos GTs ou, caso necessário, 
montar novos, e que os grupos se comunicam via Whatsapp. 
Sylvia Mielnik sugeriu combinarmos visita à Composteira Comunitária e à Horta da Saúde com o novo grupo do CADES 
em um domingo.  
Sobre a Composteira Comunitária, Lara comentou sobre a rotina e os horários da compostagem e que estes devem ser 
respeitados para que o processo seja bem-sucedido e citou os canteiros “permaculturais” que vêm sendo construídos 
com o próprio material de podas e supressões de vegetação da praça e alimentados com o composto resultante das 
leiras. Anunciou a doação de um brinquedo realizada pela Escola Carandá, que virá a constituir-se em mais um item na 
composição do “Micro Parque Naturalizado”.  
A Praça da Compostagem vem acontecendo desde janeiro de 2020. Lara convidou os membros do CADES para a reunião 
do “Comitê de Usuários” da Praça Pablo Garcia Cantero (Praça da Compostagem), que acontece na última 4ª.feira do 
mês em modo virtual. Também convidou os presentes para uma degustação de Kombucha que terá lugar na praça no dia 
30 de junho, domingo, às 11hs. 
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2. GT Áreas Verdes - Horta Comunitária da Saúde - Atualização – André Nakao e Carlo Corabi. 
Plantio de árvores no PPAC - Redesenho Ecossistêmico do Espaço Público. Estamos organizando com moradores, 
Subprefeitura e CADES, a data exata para o plantio que deve ocorrer ao final deste mês. As mudas já foram entregues e 
estão sendo mantidas no terreno da Horta da Saúde. Apenas aguardamos a conclusão de ajustes pela construtora que 
realizou a obra. Adriana Fortes sugeriu  programar uma visita via SESC ao PPAC, com a finalidade de aprendizado de 
construção de política pública na prática. Ainda sobre plantio, Adriana citou a possibilidade de colocar na programação 
do SESC um encontro prévio ao “Plantio Global” de setembro, nos moldes do que aconteceu em março passado. Lara 
comentou sobre agendar o plantio para o 22 de setembro, o domingo mais próximo ao início da Primavera.  
André Nakao anunciou que o próximo mutirão da Horta da Saúde terá a participação de Paulo Zembruski da Horta da 
Faculdade de Medicina da USP com a oficina “Alimentação Saudável e Sustentável”. Maria Helena convidou a todos para 
o evento. 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Sylvia Mielnik 
 
4. GT Patrimônio - Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
 
5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Silvia Berlink e Maria Helena Sozzi de Godoy. 
 
Outros Assuntos 
Adriana Fortes anunciou o debate “Gênero, Clima e Interseccionalidades” que está na programação do SESC da próxima 
semana.  
Regina Laura solicitou o apoio do CADES para ter acesso a documentos da Secretaria do Verde que possam elucidar o 
ocorrido referente ao corte de árvores na Escola Estadual Professor Alberto Levy no Planalto Paulista. 
 
Informes 
09/06 – Domingo das 9 às 13hs - Mutirão na Horta Comunitária da Saúde - Oficina “Alimentação Saudável e Sustentável” 
– Paulo Zembruski da Horta da Faculdade de Medicina da USP - Rua Paracatu, 66 – Bairro da Saúde. 
12/06 – Quarta feira – 18:30  - Reunião do Conselho Gesto do Parque Ibirapuera (CGPI). Local: UMAPAZ 
22 e 23/06 – Sábado e Domingo – das 10 às 17hs - 3ª. Edição da Virada ODS - Vale do Anhangabaú e Praça das Artes. 
Acessem @ecobairro.vilamariana – post sobre o projeto Circula Mais. Processamento de embalagens TetraPack com 
destinação mais adequada e útil para os materiais. 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 19h30, com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião 
está agendada para 04 de julho de 2024 às 17h30 – Local: Plataforma online Google Meet. 
 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
 
Secretarias  
Alana Farias (SVMA) 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Adriana Fortes 
Lara Freitas 
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Regina Laura de Morais 
Sylvia Mielnik 
 
Suplentes 
Alice Duarte Alves 
Flávio Elias 
Mainara Bendini 
Marco Mills Martins 
Maria de Fatima Costa 
Natalia Kajiya 
 
Agenda 2030 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Antônio José Braz 
Elisa Rocha 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
 
 

 

 

 

 

 

 


